

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastión. 39

Mahón, Sábado, 19 de Junio de 1909

Año XXXVIII. Núm. 10.831

Primo de suscripción en toda España: 1'50 ptas. al mes

No se devuelven los originales, aunque no se publiquen

Asuntos del día

Pocas novedades han ocurrido en nuestro mundo político durante los días que las exigencias de la actualidad nos han obligado á suprimir esta sección.

La principal de ellas ha sido la clausura de las Cortes. Mayoría y minorías llegaron á una fórmula, y vino al fin el deseado descanso; bien ganado después de una larga legislatura en que se ha trabajado bastante, aunque no con mucho fruto, debido al empeño con que se ha combatido el proyecto de Administración local.

Cerradas ya las Cortes, el gobierno puede dedicar su atención á preparar la tarea legislativa para la próxima legislatura, que no comenzará hasta mediados de Octubre.

Los periódicos vuelven á ocuparse estos días del problema marroquí, poniendo en boca del Sr. Moret algunas declaraciones contrarias á la política que sigue el Gobierno en este asunto.

Se dice que nos preparamos para algo trascendental en el decaído imperio del Mogreb de acuerdo con Francia, y se habla de intervenciones armadas como cosa que se estudia en las altas esferas.

No sabemos lo que habrá de cierto en todo esto. Es indudable que la situación de Marruecos se ha hecho insostenible por la actitud del Sultán Muley Hafid, que ya no puede contener á las masas que lo llevaron al trono, las cuales enarbolaban bandera contra toda influencia europea.

Por otra parte, lo del sostenimiento de la integridad del territorio marroquí, libre de las codicias de las Potencias de Europa, no es posible ya sostenerlo. Francia, que ha hecho cuantiosísimos gastos en aquella costa africana, no se resigna á un papel que ningún beneficio le produce; Alemania tampoco parece dispuesta á desandar lo que ya caminó en beneficio de sus intereses; la Inglaterra no se contenta con mirar indiferente que la anarquía revuelva la costa mogrebina.

Y en esta situación España no puede cruzarse de brazos, ni debe dejar que se repartan el botín las naciones europeas, sin que se le adjudique una parte. Si nuestro porvenir está en Africa, como tantas veces se ha dicho, no debemos desperdiciar la ocasión ésta para que nuestras aspiraciones sean atendidas.

¿A qué clase de aventuras nos obligará esto? No es fácil precisarlo, pero nosotros confiamos mucho en la prudencia de nuestro gobierno y en su sentido práctico, para creer que iremos allá donde sea necesario, pero sin arrogancias inútiles, ni esfuerzos superiores á los que cabe exigirnos.

Por ahora no hay motivo para creer en una próxima contienda armada. El gobierno lo que hace hasta ahora es

prevenirse, para evitar contingencias que pudieran sobrevenir.

DE MARINA

El ministro de Marina se propone, si no viniera antes el Rey, ir en la semana próxima á la Granja para poner á la firma de S. M. varios decretos de personal y entre ellos los resultantes de la aplicación de la reforma sobre plantillas de la Armada.

También dictará una disposición convocando á oposiciones para cubrir cuarenta plazas de maquinistas de la Armada.

Las plantillas de Marina

La «Gaceta» publica las siguientes plantillas de Marina:

El cuerpo general tiene en servicio activo: vice-almirantes, 3; contralmirantes, 8; capitanes de navío de primera 10.

Escalas de servicios de mar: capitanes de navío, 22; idem de fragata, 37; tenientes de navío de primera, 58; idem de navío, 162; alféreces de navío, 100.

Escala de servicios de tierra: capitanes de navío, 19; idem de fragata, 22; tenientes de navío de primera, 41; idem de navío, 131; alféreces de navío, número indeterminado.

Cuerpo de artillería: general de división, 1; generales de brigada, 2; coroneles, 6; tenientes coroneles, 9; comandantes, 14; capitanes, 21; tenientes, número indeterminado.

Cuerpo de infantería de Marina; general de división, 1; generales de brigada, 2; coroneles, 6; tenientes coroneles, 9; comandantes, 18; capitanes, 70; tenientes, 90.

Cuerpo de Administración: intendentes, 1; ordenadores de primera, 2; ordenadores, 7; comisarios, 18; contadores de navío de primera, 32; contadores de navío, 78; contadores de fragata, 50.

Cuerpo de Sanidad: inspector general, 1; inspectores, dos; subinspectores de primera, 5; idem de segunda, 7; médicos mayores, 21; idem primeros, 36; idem segundos, 28.

Sección auxiliar: farmacéutico mayor, 1; idem primeros, 3; idem segundos, 3.

Cuerpo eclesiástico: tenientes vicarios, 4; curas párrocos, 4; capellanes mayores, 4; primeros capellanes, 11; segundos capellanes, 15.

Cuerpo jurídico: ministro togado, 1; auditores generales, 2; auditores, 5; tenientes auditores de primera, 7; idem, idem de segunda, 6; idem, idem de tercera, 7; auxiliares, 4.

Además inserta la de los restantes cuerpos, extinguiéndose las escalas de reserva de ingenieros, artillería é infantería de marina, la de reserva disponible de este último cuerpo, los cuerpos de astrónomos, archiveros del ministerio, secciones de archiveros y guardalmacenes, los subalternos de buzos y vigías de semáforos y la escala de arsenales en el cuerpo de contramaestres.

Las nuevas tarifas de Correos

En el proyecto ya aprobado de reorganización de los servicios de Correos, se establecen las siguientes tarifas de franqueo, certificados y seguro para la correspondencia del interior del reino, posesiones de Africa y oficinas españolas en Marruecos:

Cartas, 0'10 pesetas hasta 20 gramos, aumentándose 0'15 pesetas por cada diez gramos ó fracción.

Targetas postales ó sencillas, 0'50 pesetas.

Idem id. dobles, 0'10 idem.

Impresos, 0'01 por cada 50, gramos ó fracción.

Papeles de negocios, la misma tarifa que para los impresos, con un importe mínimo de 0'10 pesetas.

Periódicos, un céntimo por cada 150 gramos, procurando el concierto con las empresas.

Muestras y medicamentos, 0'05 pesetas por cada 50 gramos ó fracción.

Derecho de certificado 0'25 pesetas por cada objeto, limitado á 20 pesetas la indemnización en caso de extravío.

Derecho de certificado para el interior de las poblaciones, 0'10 pesetas. Caso de extravío, la indemnización será de 10 pesetas.

Plegos con valores declarados, el franqueo que les corresponda como cartas, según su peso; el derecho de certificado, y además en concepto de seguro, 0'10 pesetas por cada 500 pesetas declaradas ó fracción.

Plegos de valores declarados con fondos públicos y demás valores cotizados, el franqueo correspondiente como cartas, según su peso; el derecho de certificado, y en concepto de seguro, 0'05 por cada 500 pesetas declaradas ó fracción.

Objetos asegurados; el derecho de franqueo, á razón de 0'05 pesetas por cada 50 gramos de peso ó fracción, el de certificado, y el de seguro igual al señalado para los valores declarados.

Valores en metálico, 0'35 pesetas, conjunto de los derechos de franqueo y certificado, cualquiera que sea el peso.

Interior de las poblaciones:

Cartas, 0'05 por cada 20 gramos ó fracción.

Tarjetas postales sencillas, 0'05.

Id. id. dobles, 0'10.

Restantes clases, 0'05 por cada objeto, no excediendo su peso de 500 gramos.

La tarifa de apartados en las poblaciones en que se suprima el derecho de entrega á domicilio de las cartas del interior del reino será la siguiente:

Apartado ordinario, 1'50 pesetas al mes.

Idem con casillero americano, de la dimensión más reducida, 2'50 pesetas mensuales.

Por cada vez que se duplique la capacidad de la caja una peseta mensual.

El gobierno podrá aplicar la anterior tarifa de apartados, cuando las circunstancias lo aconsejen, en todas las poblaciones que lo estime conveniente, aunque subsista el derecho de reparto á domicilio.

Grandes maniobras navales

Londres.—El sábado reuniéronse en Spitead 144 buques de guerra ingleses y los delegados de la prensa colonial pasáronles revista.

El domingo, tan formidable escuadra había abandonado Spitead, dispersando sus unidades, que se dirigieron á distintos puntos.

Esto significa que van á comenzar las grandes maniobras navales.

Tomarán parte en ellas tres grandes escuadras:

La «Home fleet» (escuadra de Casa), la del Atlántico y la del Mediterráneo.

Todos los acorazados que Inglaterra tiene en aguas europeas serán movilizadas en estas maniobras.

Las tres flotas se denominarán respectivamente, «flota roja», «azul» y «blanca.»

Tendrán base de operaciones, la costa oriental de Irlanda, la costa occidental de Escocia y una sección definitiva del mar del Norte.

La flota blanca, mandada por el contraalmirante Jerram, intentará unirse con la flota azul, evitando el choque á que querrá obligarla la roja.

Dicha flota blanca sólo podrá escoger entre dos caminos: el Portland Firth y el paso de Calais.

El supuesto táctico de este año será, pues, muy parecido al del año anterior.

Recordárase que lord Charles Beresford, que mandaba, la escuadra azul, quiso impedir que la roja se uniera á la blanca, y no lo consiguió.

Estas dos flotas se unieron, burlando así las previsiones del enemigo sir John Eisher.

Los técnicos dijeron que si Beresford hubiese tenido que hacer frente, de veras, á las dos escuadras combinadas, la unión de éstas, que no pudo evitar, hubiera sido el prólogo de la destrucción de sus navios.

Créese que el Almirantazgo quiere este año probar la tesis contraria.

Reina gran expectación en los círculos navales.

Para nadie es un secreto que una de las tres flotas representa la escuadra alemana, y que se trata de saber en qué condiciones tácticas podría operar ésta, y que maniobras deberían realizar en caso de guerra, las flotas encargadas de destruirlas.

Las maniobras serán efectuadas con el secreto más profundo.

Cuando terminen sólo podrán ser conocidos sus resultados y las enseñanzas que de los mismos deduzcan los técnicos.

Entrevista de Emperadores

San Petersburgo.—Algunos periódicos se ocupan de la próxima entrevista que celebrarán el Czar y el Kaiser.

Uno de ellos dice, á este respecto, lo que sigue:

«La entrevista ha sido objeto de continuar negociaciones entre ambas Cortes imperiales durante los dos últimos años.

Finalmente los Monarcas decidieron que el verano de 1909 no se pasaría sin que su proyecto tomase cuerpo; y esta decisión fuese conocida de las respectivas Cortes.

El 19 de Mayo último, el capitán von Hintze, que representaba cerca del Czar á Guillermo II, fué recibido por aquel, que le dijo:

«Me agradaría mucho celebrar una entrevista con su Soberano en las aguas finlandesas, adonde iré, en crucero de placer, del 16 al 19 de junio.»

Von Hintze transmitió este deseo á Guillermo II, que contestó inmediatamente, aceptando la idea de la entrevista.

Los periódicos petersburgueses creen que después de la conferencia de los dos Soberanos, todo continuará de la misma manera.

Entienden que Rusia y Alemania están separadas por un abismo desde la cuestión de los Balkanes, en que fueron humillados los eslavos del Sur.

Un político eminente ha dicho, hablando de la entrevista proyectada:

«Será muy cordial y afectuosa. Pero después de los brindis y de los comentarios periodísticos, Alemania y Rusia perseverarán en las líneas de conducta que, respecto á su política exterior, les son habituales.»

Asesinatos en Macedonia

Salónica.—La Oficina Central de los clubs constituciones búlgaros ha publicado una estadística de los búlgaros y macedonios asesinados en los tres vilayets, durante los meses de abril y mayo.

Según ella, pasan de veinte las víctimas políticas de los griegos y servios.

Parece que Macedonia vuelve á los días trágicos de la lucha entre patriotas y partidarios del exarcado. Las autoridades niegan que haya bandas en armas; pero esos crímenes demuestran que persiste la inseguridad.

Un periodista inglés ha celebrado una entrevista con uno de los miembros de la citada Oficina Central búlgara.

Este contole detalladamente el asesinato de Elie Hadji.

Mataron á éste, á tiros, doce griegos. «Sabemos—dijole—que el crimen fué cometido por orden de un Comité.

Podemos probarlo, á las autoridades, cuando ellos quieran.

Hace dos años el padre de la víctima fué asesinado en Sewes, por dos *anarchistas* griegos.

El año pasado Elie Hadji fué atacado en plena villa de Drama por varios *anarchistas*. Hiriéronle y mataron á su *carro*.

Y no hace mucho lo asesinaron en Xanthi, á la edad de veintisiete años.

Negociante en tabacos, era muy rico, casi millonario y favorecía espléndidamente á todos sus amigos.

Lo lloramos y lo vengaremos, si las autoridades turcas no castigan á los instigadores del asesinato.»

Todos los extremos de la entrevista han sido confirmados por un miembro del Comité de Unión y Progreso, que ha dicho al periodista en cuestión, hablando del mismo asunto:

«Desdichadamente todo esto es exacto y debe añadir que, además de los veinte búlgaros y macedonios, han sido asesinados una docena de turcos, pastores, labradores y guardas rurales.

La justicia cumplirá con su deber, y en ello se ocupa; ¡pero es tan difícil apoderarse de los culpables!

En todas las villas importantes de Macedonia, los búlgaros organizan mitines para protestar de los peligros que amenazan sus vidas.

Las autoridades locales han querido impedir dichos actos; pero los búlgaros los llevan á cabo en sus Clubs, donde se reúnen, armados de todas armas.

Un mensaje de protesta, redactado en términos enérgicos, ha sido dirigido al Sultán, al Parlamento, á los gobernadores de los tres vilayets y á la Inspección general.

La excitación de los búlgaros ha sido aumentada por la noticia de una profanación repugnante.

Hace pocas noches, varios desconocidos penetraron en el cementerio búlgaro de Drama y derribaron el panteón de la familia Hadji.

Créese que todos estos hechos son cometidos por los afiliados á algunos Comités griegos, que quieren, con ellos, perturbar á Macedonia y sublevar á las poblaciones contra las autoridades turcas.

Los japoneses en las islas Hawai

Nueva-York.—Llegan despachos de Honolulu, dando cuenta de un grave suceso, acerca del cual han guardado las autoridades yanquis de las islas Hawai una gran reserva.

Hé aquí lo sucedido: Hace algunas semanas declaráronse en huelga 8.000 trabajadores japoneses de los que cultivan, por cuenta de los europeos residentes, las tierras de la isla principal del archipiélago.

Los dueños de las plantaciones de caña de azúcar se negaron á acceder á las pretensiones de los obreros amarillos.

Estos pedían aumento de jornal y disminución de horas de trabajo.

Los plantadores reunieron á las autoridades, pero éstas, como los huelguistas guardaban un orden perfecto, no pudieron hacer nada.

Pasaron los días, y á la calma primera reemplazó un estado alarmante de perturbación y luchas.

Los huelguistas, excitados por una especie de Comité secreto que les dirigía, comenzaron á causar daños en las propiedades de los plantadores.

Entonces las autoridades de Honolulu tomaron cartas en el asunto y, practicando averiguaciones, lograron enterarse de quiénes eran los agitadores que dirigían la huelga.

Fueron presos 17 de ellos. Interrogáronles y se negaron á revelar nada.

Pero á los pocos días de su detención fué descubierto el sitio donde el Comité celebraba sus reuniones secretas.

En él encontraron los policías documentos interesantísimos, probadores de que la huelga era la primera parte de un vasto plan tramado por los japoneses para acabar con el predominio de la raza blanca en las islas Hawai.

El Comité contaba con afiliados en todas las islas del archipiélago.

Los japoneses, apenas llegaban á las islas, recibían la visita de un conjurado que les ponía al corriente de lo que se tramaba.

El plan iba dirigido no solo contra los yanquis, sino también contra los inmigrantes de otras nacionalidades.

Comprometíanse los afiliados á la conjuración á impedir que trabajasen con ellos los blancos, yanquis, españoles, portugueses é italianos, residentes en las islas; á no comprar mas que en tiendas japonesas; á trabajar mas barato en las propiedades de los japoneses ricos, y á proveerse de armas y municiones.

El Comité abrigaba planes muy vastos, á los cuales apenas se hace alusión en los documentos de que se ha apoderado la policía.

Créese que preparaba un alzamiento general de todos los trabajadores amarillos residentes en las islas Hawai.

La sublevación debería tener aparentemente un carácter socialista, para que los yanquis no viesan en ella la mano del Gobierno de Tokio.

Por eso comenzó con una huelga agraria.

El Gobierno no desmiente ni confirma las gravísimas noticias que antecedan.

Cartera de Mahón

Desde que está fondeado en nuestro puerto el crucero holandés «Friesland», los guardias marinas del mismo, están haciendo todas las tardes ejercicios de «foot ball» en la Esplanada.

Mañana á las 5 y media, como ya anunciamos, jugarán una partida los holandeses con nuestros paisanos, amenizando el acto la banda de música del crucero.

Se nos dice que en el pueblo de Villa-Carlos se ha caído desde una galería á la calle un muchacho habiéndose fracturado un brazo.

Esta tarde el Sr. Pons Marqués, médico municipal, ha dado parte al Sr. Alcalde de haberse presentado un caso de viruela en una mujer habitante en la calle de San Sebastián número 6 que vive en compañía de una niña.

El Sr. Alcalde inmediatamente ha ordenado fuese trasladada la enferma y criatura al Hospital Municipal y que fuese desinfectada la casa que habitaba, habiendo tomado además todas las precauciones que se requiere para esta clase de enfermedades.

La farola de la plaza del Príncipe, que se había desmontado, vuelve ahora á ser colocada, cuyos trabajos se efectuaban en la mañana de hoy.

La Sociedad de obreros carpinteros de esta ciudad, convoca á junta general extraordinaria que se celebrará mañana domingo á las 9 de la misma, para deliberar sobre la contestación dada por los patronos á las pretensiones por aquellos presentadas.

La reunión tendrá lugar en el Casino «El Consey.»

En el café «La Maison Dorée», conocido por «Nuevo Centro», calle de la Arravaleta n.º 34, se expenderán mañana domingo, y todos los días festivos, exquisitos manjares de vainilla.

Desde la una de la tarde pueden servirse á domicilio á las personas que lo deseen.

El precio, con barquillos, es de 0'50 pesetas.

Mañana darán comienzo en la Academia Mariana de San Estanislao, las semanales excursiones de instrucción y recreo.

Al efecto, sabemos que los jóvenes Estanislao piensan visitar la Estación Sanitaria de este puerto para formarse idea del destino de cada una de sus numerosas dependencias.

Grandes y sorprendentes extrenos exhibirán mañana domingo los jóvenes

Estanislao, entre cuyas películas hay la titulada «El hijo de los marineros» que tan poderosamente ha llamado la atención en los Cines de la península.

Las tres sesiones tendrán lugar á las horas de costumbre.

Esta tarde el Sr. Delegado del Gobierno ha devuelto la visita al Sr. Comandante del crucero «Friesland.»

A las diez de esta mañana se han unido en matrimonio, en la parroquia de San Francisco, la señorita D.ª Antonia Villalonga y el Oficial de Artillería don Vicente Fornals.

Ha bendecido el enlace el Sr. Económico de la parroquia, D. Juan Mercadal, con presencia del Sr. Capellán Castrense D. Argimiro Nieto.

Testificaron el acto D. Domingo Pons, Alcalde de Alayor, D. Antonio Mercadal, D. Francisco Albertí, D. Emilio y D. Julián Fornals y el Sr. López Oliva.

El Altar, ante el cual se ha verificado la ceremonia estaba adornado é iluminado representando el Sagrado Corazón de Jesús, produciendo un encantador efecto.

Durante la práctica del Sacramento ha tocado el órgano de la iglesia.

Muchos curiosos han llenado el templo para presenciar el matrimonio.

Después de realizado éste han pasado los contrayentes con todos los que han asistido al mismo, á la morada del propietario Sr. Albertí, hermano político de la recién casada, donde han sido obsequiados con espléndido *lunch*.

Damos á los nuevos consortes nuestra enhorabuena y les deseamos continuadas venturas en su nuevo estado.

Programa de las piezas que ha de ejecutar en la Esplanada de Villa-Carlos la banda del Regimiento Infantería de Menorca número 70, mañana de 5 á 7 tarde:

- 1.º Paso-doble «La Bandera de la Victoria», Lope.
- 2.º Preludio de «Lohengrin», Wagner.
- 3.º Fantasía de «Lohengrin», Wagner.
- 4.º Gran marcha Imperial, Wagner.
- 5.º Gran sinfonía de «Tannhäuser».
- 6.º «La Bandera de la Libertad», paso-doble, Lope.

Como se aproxima el verano, y por las noches de estío acuden muchas familias al paseo de Isabel II, á tomar el fresco, se están montando por la Compañía de electricidad, los arcos voltaicos, que en años anteriores alumbraban aquel paseo.

En la reunión que ayer tarde celebraron los comisionados de todos los Ayuntamientos de esta isla, con Mr. León Estruk se discutieron ampliamente el proyecto presentado por los comisionados y el presentado por el Sr. Estruk.

Como en realidad entre uno y otro proyecto existe una diferencia esencial, los indicados comisionados redactaron una fórmula que salvase los intereses de ambas partes, reservándose el citado Sr. Estruk consultarla con sus socios de Barcelona, antes de prestar su asentimiento.

En el Teatro Principal se representarán esta noche el magnífico drama en catalán del insigne Guimerá «Sol, sol, sol...» y el estreno del cuadro dramático, original de nuestro paisano D. Martín Gornés «Val qui té».

Para mañana domingo se anuncia la sensacional obra melodramática en ocho actos «El Registro de la Policía».

Los operarios del ramo de albañilería, se reunirán mañana á las 9 en el local del «Casino Unión Republicana», para tratar de reducir la jornada á ocho horas.

Se nos dice que mañana, como en anteriores domingos, la panadería de la plaza de la Pescadería, elaborará panecillos y pan tierno.

Hoy ha quedado colocada en la casa de la calle Nueva núm. 32, la lápida conmemorativa del nacimiento de don Juan Blas Sitges, que se ha de descubrir el próximo día 23.

Los artistas que funcionaban la Compañía de Variedades del Teatro de Verano, embarcarán mañana para Barcelona en el vapor correo «Monte Toro».

Mañana domingo celebrará la compañía «La Alegría» del casino «El Consey» el último baile de la actual temporada, despidiéndose del público la compañía de sainetistas, que pondrá en escena el chictoso juguete, «Desesperación de un músico», que tantos aplausos obtuvo el día de su estreno.

A las 9 en punto empezará el baile.

Nuestro amigo el hacendado D. Juan Saura y Mora, que dedica su incansable actividad y vastos conocimientos al fomento de la agricultura menorquina, ha ensayado en su posesión «Ca Las Covas» unas máquinas segadora y trilladora.

Del ensayo ha conseguido un excelente y positivo resultado, con gran economía de tiempo y provechoso trabajo.

Para el ensayo de la máquina segadora solo necesita dos caballerías y un hombre y para el de la trilladora una caballería y dos hombres.

El esfuerzo del Sr. Saura es un extremo plausible, y sirva de ejemplo á los propietarios el empeño de aquel, de proporcionar y dotar á la agricultura del país, de todos los modernos adelantos, tratando de colocarla á la altura de los mas progresivos procedimientos, que se traducen en economía de brazos y mayor rendimiento.

Por nuestra parte felicitamos al señor Saura y Mora por sus desvelos y cuidados, deseando ver recompensados sus sacrificios con el más beneficioso resultado.

Estos días se están regando los árboles plantados en las plazas y calles de esta ciudad.

La banda municipal tocará mañana por la tarde desde las 5 y media á 7 en el paseo de Isabel II.

Mañana domingo, desde la una de la tarde, se expenderán en el Casino «La Unión», los acreditados mantecados de vainilla, que elabora el reputado repostero de aquella Sociedad.

También se servirán los esquisitos cuartos mallorquines y barquillos propios para dichos helados.

Carga embarcada en el vapor-correo «Isla de Menorca» para Palma:

78 sacos lana; 57 bultos queso; 3 bultos hilo pesca; 1 caja calzado; 2 bultos pieles; 2 sacos almendras; 1 bultos teñidos; 1 caja mercería; 2 cajas papel; 1 bote; 49 reses vacunas y 52 reses lanar.

El próximo lunes á las 9 y media, se celebrará en la parroquia de S. Fran-

cisco, una misa de «Requiem» en sufragio del alma de D. José Mas Morales, Oficial 1.º de Administración militar, fallecido el día 15 del actual.

Se encuentra enferma de algun cuidado Sor Dolores del Espiritu Santo, monja claustrada del Convento de las Concepcionistas, paisana nuestra.

Se le ha administrado el Sacramento de la Estrema-Unión.

Rogamos por el pronto alivio de tan santa servidora del Señor.

Mañana embarcan para Barcelona los Sres. Estruk y Martin; les deseamos una feliz travesía.

Hemos tenido el gusto de recibir un atento besalasmaños, que agradecemos, del Sr. Alcalde de Mahón, invitandonos al acto de descubrir la lápida conmemorativa que dedica el Ayuntamiento al hijo ilustre de esta Ciudad, nuestro paisano D. Juan Blas Sitges.

Pasajeros salidos ayer tarde para Palma á bordo del vapor correo «Isla de Menorca»:

D. Gabriel Oliver; Bartolomé Nigorra; Antonio Ramis; Miguel Palliser; Miguel Selma; Juan Mir; Magdalena Maura y 1 menor; Maria Obrador; Francisca Martorell; Francisca Franell; Gil Panadés; Angel Gregorio; Ernesto Matas; Juan Soler; Charles Gecien; Un comandante; 4 capitanes; 1 sargento; Perfecto Mira; Trinidad Gay; Mariano Pascual; Manuel Docal; Juan Ros; Andrés Ferrer; 1 Individuo de tropa; Juana y Miguel Pons.—Total 31.

BIBLIOGRAFÍA

«La Novela de Ahora» publica esta semana *Aventuras de Mr. Pickwick*, por Carlos Dickens, con preciosas ilustraciones de Palao.

El genial novelista inglés en esta obra portentosa universalmente considerada como la mejor de todas las suyas y una de las mas notable del mundo, explaya su vena satírica y mordaz, que á cada paso excita la hilaridad del lector con las escenas cómicas que describe y singular maestría con que sabe pintar tipos inimitables. Esta obra, por primera vez publicada en España, está admirablemente traducida.

En plazo breve publicará «La Novela de Ahora» la obra de Parreño *La Inquisición, el Rey y el Nuevo Mundo* que aunque riene relación por su asunto con *El Héroe y el César* del mismo autor es independiente y forma una obra completa y distinta de la citada *El Héroe y el César*.

«La Novela de Ahora» que publica la casa Calleja se vende en España en librerías y puestos de periódicos á 40 céntimos tomo.

ESTADÍSTICA

COTIZACIONES		VALORES PÚBLICOS	
		Madrid 18.—4 t.	
4 por 100 interior.	87'75		
Idem 5 por 100.	101'50		
Acciones Banco España.	466'00		
Comp. Arrend. Tabacos.	408'00		
París á la vista.	9'80 á 00'00		
Londres á la vista.	27'70 á 00'00		

MATADERO

Reses cortadas los días que á continuación se espresan, con su peso y procedencia:
Día 16 Junio.—1 vaca, 146 kilos, propia; 1

ternero, 184, Deyá Vey (Alayor); 1 id., 116, Juan Carrano (id.); 1 id., 114, Turdunell de Dalt; 1 ternera, 109, Cudía Cremada de D. Pedro Pons; 1 id., 106, Juan Mercadal (Mercadal); 2 carneros, 21, Biniay Vey; 4 id., 50, Biniellutí Vey; 3 id., 40, ses Funtenillas (Mercadal), y 4 id., 53, Biniach de Gabriel.

Día 17.—1 buey, 307 kilos, Pedro d'Alfuri (Mercadal); 1 ternero, 257, ses Costas (Mercadal); 1 id., 104, Juan Mercadal (id.); 1 id., 137, estancia Binilleutí de Dalt; 1 id., 75, id.; 1 id., 142, Trepucó de Bernardino; 1 ternera, 149, Bellver Vey (Alayor); 2 carneros, 20, id.; 2 id., 18, Biniay Vey; 2 id., 33, Cudía Cremada de D. Pedro Pons; 2 id., 25, Biniach de Gabriel, y 2 id., 12, Sta. Catelina.

DEFUNCIONES

Días 1, 2 y 3.—No hubo ninguna.

Día 4.—D. José Nogués Saenz, 43 años, casado, Hospital militar, de meningio encefalitis aguda.

Día 5.—Juan Hernandez Camps, 12 años, Prieto y Caules 156, de diabetes sacarina.

Día 6.—D. José Redondo Ballester, 30 años, casado, Gracia 49, de tuberculosis pulmonar.

Día 8.—No hubo ninguna.

Día 9.—D. José Sintés Quintana, 47 años, casado, Cifuentes 10, de endocarditis reumática; y Agueda Cardona Ponséti, 5 meses, Gracia 17, de diarrea.

Día 10.—D.ª Ana Pasarius Montagut, 57 años, casada, Castillo 58, de cancer pilórico; y D.ª Antonia Espineta Tutzó, 66 años, casada, Prieto y Caules 109, de insuficiencia aórtica.

CULTOS

Santo de hoy.—Stos. Gervasio, Protasio y Bonifacio.

Santo de mañana.—El Purísimo Corazón de María y Stos. Silverio papa, Inocencio y Florentina.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de las Angustias en el Carmen.

Mañana, Dominica III después de Pentecostés, fiesta del Purísimo Corazón de María, tercer domingo de Junio, en Sta. María Misas desde las 4 y media; á las 10 la mayor con homilia, después se hará la consagración de los fieles al Sagrado Corazón de Jesús; á las 12 la Misa última. Por la tarde Vísperas, Completas y Sto. Rosario, y á las 5 plática de Catecismo por el Rdo. señor Cura.

En la parroquia del Carmen las Misas de costumbre; á las 10 la mayor con el Sto. Evangelio predicado. Por la tarde Vísperas, Rosario, los cultos del mes del Corazón de Jesús y después Doctrina Cristiana por el Sr. Regente.

En la parroquia de S. Francisco de Asís, Misas á las 4, 5 y 7, plática y Sagrada Comunión para los Hermanos de la tercera Orden, repartición de bonos y panes á los pobres que ampara la Pía Unión del milagroso S. Antonio de Padua; á las 9 la Misa de la tropa. Por la tarde piadoso ejercicio del Viacrucis, Oficio parvo y demás actos de la Asamblea.

En el Sagrado Corazón termina el solemne Triduo de las Cuarenta-Horas que todos los años las Religiosas Concepcionistas dedican al Corazón de Jesús, se descubre S. D. M. á las 6 y media con Misa, Comunión y letrillas; á las 10 la mayor con solemnidad. Por la tarde los ejercicios del mes en honor del Corazón de Jesús; á las 7 Sagrado Trisagio, sermón por el Rdo. Sr. Económico de San Francisco procesión claustral y solemne bendición con la sagrada Hostia, Reserva y Corazón Santo.

Nuestros telegramas

— «:O::O::» —

Gran escándalo

Palma 19.—8'20.

En el Ayuntamiento de Madrid se ha producido un e cándalo extraordinario.

El motivo ha sido la oposición que los ediles republicanos han formulado contra la mayoría monárquica, por haber ésta aprobado el dictámen para adquirir en 600 000 pesetas una casa que se destinará á dependencias municipales.

Los concejales Sres. Santillana y Mazzantini vinieron á las manos, abofeteándose.

El Municipio tuvo que reuirse en sesión secreta, dándose al fin mútuas explicaciones los contendientes y dándose también por terminado el disgusto.

Regreso de Maura

Palma 19.—9'40.

El Sr. Maura ha regresado á la Granja, diciendo antes de salir de Madrid, que si se retarda el alumbramiento de S. M. la Reina D.ª Victoria volverá nuevamente á Madrid á presidir el Consejo de Ministros.

Supremo

Palma 19.—10'00.

En el Tribunal Supremo ha comenzado la vista del proceso promovido por el alzamiento carlista de Calella.

Desgracias en una ascensión

Palma 19.—10'25.

Dicen de San Peterburgo que el Conde Rostoroff, Secretario de la Emperatriz, el ingeniero Palestrine y la esposa del Teniente Germán, que piloteaba un globo libre, hicieron una ascensión.

A causa de una avería, descendió rápidamente el globo, cayendo de gran altura; los Sres. Rostortsoff y Palestrine han resultado muertos y los demás tripulantes gravemente heridos.

Convocatoria de Correos

Palma 19.—11'00

La «Gaceta» que publica la reorganización de los servicios de Correos y Telégrafos, no inserta nada relativo á las oposiciones de Correos.

Interviu con Mella

Palma 19.—11'30

Un redactor del diario de Madrid e «El Universo» ha celebrado una entrevista con el Sr. Vazques Mella sobre la designación del Sr. Feliu, como Jefe del partido carlista.

Dicho periodista cree que la designación ha producido disgusto al señor Mella.

Mitín republicano

Palma 19.—12'00.

El mitín republicano celebrado en el pueblo de Abaces para protestar de la conducta del Gobierno, ha tenido muy poca impartancia, siendo escasa la concurrencia.

Acusaciones

Palma 19.—12'30.

Dicen de París que Mr. Gauthier, nacionalista, ha acusado al Gobierno de carecer de todo método gubernativo, diciendo que es incapaz de realizar ningún programa de gobierno.

Añade que el paso de Mr. Clemenceau por el Poder solo puede recordarse por la sangre vertida para represión de los desórdenes.

Agitacion

Palma 18.—13'00

Comunican también de París que las sesiones municipales celebradas en Narbone y Villeueve tuvieron que levantarse en medio de la mayor agitación.

PALMER.

Telegramas de La Maritima,

Palma 19.

«Isla de Menorca» fondeado á las cuatro sin novedad.—Ginart.

Las eminencias médicas recomiendan el uso de las legítimas aguas de *Vichy-Etat*, de fama universal. Para tener completa garantía de autenticidad, pidánsese: *Vichy-Hôpital* (estómago), *Vichy-Célestins* (vías urinarias), *Vichy-Grande Grille* (hígado). El embotellamiento se efectúa en los mismos manantiales, bajo la inspección de un delegado del Estado. No fiarse de intrusiones, propaladas por falsas denominaciones de Vichy, de aguas cuyos manantiales no existen en Vichy. Exijase *Vichy-Etat*.

MOVIMIENTO DEL PUERTO
COMANDANCIA DE MARINA
Despachado el 19.—Para Barcelona y escalas, vapor-correo «Monte-Toro».

SEMAFORO OFICIAL
Vigia de Bajollí 19.—8 m
Barómetro 760.1; viento N. bonancible; marejada; cielo aclajado; horizontes brumosos.

STOMALIX
Es la marca de fábrica del ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS, el mejor

TÓNICO DIGESTIVO
que recetan los médicos para la curación de los desórdenes digestivos, ya sean producidos por excesos de comer y beber, abusos de toda clase, pasiones deprimentes, trabajo y preocupaciones constantes, etc., aun cuando tenga una antigüedad de 30 años y hayan fracasado los demás medicamentos.

CURA el DOLOR de ESTÓMAGO
acidez, aguas de boca, vómitos, indigestión, dispepsia, estreñimiento, diarreas y disenterias, mareo de mar, dilatación y úlcera del estómago, neurastenia gástrica, hipercloridria y anemia y clorosis con dispepsia.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID
Se remite por correo foliote á quien lo pida

VEDADOS
Estancias de Biniaxa

Queda terminantemente prohibido cazar en los terrenos de Biniaxa, habiéndose nombrado dos Guardas Jurados para su vigilancia.

LA BARCELONESA
TALLER DE
CORSETERIA



María Rodamilans de Gassó

Habien lo recibido esta industrial los últimos modelos de corsés de París y Barcelona, tiene el gusto de ofrecer á su clientela cuantas novedades existen en el ramo, comprometiéndose desde luego á confeccionar los elegantes

- CORSE Reina Victoria (último modelo)
- CORSE forma recta Inglesa (modelo 1908)
- CORSE forma recta Parisiën (modelo Abril 1909)
- CORSE forma recta Princesa (modelo Barcelona de 1909)
- CORSE La Sultana
- CORSE Forma Cinturón (modelo 1908)
- CORSE Imperial.
- CORSE Forma Elegante
- CORSE Forma Parisiën
- CORSE Forma Emperatriz

MARIPOSAS

Fajas bentra'es para contener la obesidad.
Tirantes para evitar la cargazón de espaldas.
Al mismo tiempo puede ofrecer un buen surtido de ligas para corsés forma recta desde UNA PESETA par

DEYA, 1.-MAHÓN

AVISO

La viuda de Manuel Sanchez del comercio de trapos y metales, calle de Cifuentes núm. 9, avisa al público que no responde de ninguna clase de deuda que haya contraido y contraiga su hijo Ignacio Sanchez.
3-6

PARA ALQUILAR

En la casa núm. 22 (altos) de la calle del Arco hay un piso para alquilar por seis pesetas mensuales.
Informarán en la calle del Castillo núm. 110.

EN VENTA

Lo están las casas siguientes, procedentes de la herencia de D. Pedro Coll Cardona de S. Luis.
1.º Casa núm. 70 Plaza de la Cruz, con huerto que tiene su salida en la calle de Alemañy (S. Luis.)
2.º Casa-escuela núm. 50 de la calle de Alemañy (idem).
Informarán los interesados Juan Col Pons y Rafael Sintés Coll en San Luis, y el procurador D. Gabriel Orfila en Mahón, en cuyo poder se hallan los títulos de propiedad.



Movido por el fin altamente filantrópico de procurar á los enfermos del estómago una bebida alcalina, que reemplazara con ventaja á las aguas minerales BICARBONATADAS me limité á hacer una asociación química de sus componentes puros, para poderlas sustituir, habiéndolo logrado con tal éxito, que cuantos enfermos han probado dicho medicamento, han olvidado el uso de aquellas aguas prefiriendo las preparadas con mis SALES: tan magníficos resultados se han obtenido con mi producto que la compañía que explota las aguas de Vichy, comprendiendo que la propagación de este producto podría perjudicarla, (por ser mas asequible á todas las fortunas el uso del agua preparada con dichas SALES), me ha llamado por un agente especial para distinguiendo, que hoy cambio con las de SALES JULIA, para no sostener un pleito con dicha compañía la cual con tan poca piadosa exigencia ha venido á enaltecer mi producto, pues sin duda no se hubiera ocupado de éste, si no competiera muy ventajosamente con dichas aguas.

MODO DE USARLAS.—Basta disolver, cada paquete, en un litro de pura agua potable y beberla á pasto ó bien mezclada con vino durante las comidas.

NOTA.—Recomendamos á los enfermos que usen nuestras SALES, que disuelvan la cantidad de polvo que á diario puedan consumir, tomando un paquete por litro ó mitad en medio litro y así beberán el agua con toda su fuerza.

PRECIO: De una caja metálica lujosamente litografiada con doce paquetes, una peseta.

De venta en Mahón, los Sres. Valls y Pons; y en Ciudadela, el Sr. Arguimbau.

PERSIANAS

fantasía, cadenilla y tejidas. Se encargan dando las medidas en la estereria de LUIS MAS, calle Deyá, n.º 5.—MAHÓN.

NODRIZA

Se desea una. En la calle del Carmen, núm. 48, informarán.

Société generale de transports maritimes á vapeur

LÍNEA DE BUENOS AIRES

Saldrá de Barcelona el 21 de Junio directamente para Montevideo y Buenos-Aires el magnífico y rápido vapor francés

PARANÁ

admitiendo carga y pasaje.
Consignatarios en Barcelona: Ripol y C.ª, Dormitorio de S. Francisco, 25, principal.—Barcelona

Este anuncio está aprobado por la Junta local de Emigracion de Barcelona.

Société France Amerique

LÍNEA BRASIL-PLATA

Saldrá de Barcelona el 17 de Junio para Bahía, Río Janeiro y Santos, el grandioso y acreditado vapor francés

PROVENCE

admitiendo carga y pasaje.
Consignatarios en Barcelona: Ripol y C.ª, Dormitorio de San Francisco, 25, principal.—Barcelona.

EN VENTA

La casa número 4 de la calle Arco, con vistas al puerto.
Para informes: D. Gabriel M.ª Pons Escudero, calle de la Arravaleta, número 20.
8-10

PARA ALQUILAR

Lo está la casa de la calle de S. Fernando núm. 38.
Para informes, calle Nueva, núm. 30.

GANGA

Se traspasa un establecimiento de vinos y aceites muy acreditado y con muy buena parroquia.
Se cederá en muy buenas condiciones.
También se venden diferentes muebles en muy buen estado.
Para informes, calle de Gracia, n.º 78.

PARA VENDER

Lo está un carretón, carro, arcos de los mismos, un burro y una prensa para embicar.
Se dará por un precio módico.
Informes: calle Cifuentes núm. 9.
3-6

PARA VENDER

Lo está un carrito con horchatera.
Calle de S. Jorge, núm. 6, informarán.
2-3

PARA VENDER

Por ausentarse de Mahón la dueña, se vende la tienda de comestibles de la calle Nueva, núm. 40 (bajo el Hotel Bustamante.)
4-6

SE

compran metales y deshechos militares.
San Bartolomé, 3.—MAHÓN